
!"#!

!""#!$"%%# $%& '(&)

"

*+,-.

#

/0,12

$%&'

!"#$%&'()*

+,-./0123,/45

67896:;<=>?@

AB,C789D/EFGH

I$JKLMN6=OPQ R

CSTU/V8WXYZ[\

4]^_`abcdefg

hijkdghi=lmn

HopqrSst()*Yu

fbc !"" .h=v"wx

sty)*9z{ |qYv"

#CS}_~�bc #"" .

h�=5�y���Q

���[Y ����=�

�Y �S�����N���

������=Z�Y CS�

�$� �t>¡¢]£=¤

ZQ ¥¦§*N¨��Y�bc

©=ª*«¬fde[$®

¯Y de°X±S²\-.�

�³´µ¶Y·}_~�¸C¹

¬`o=Dº)»¸Q ¼½¾Y

}_]¿À�y�=N��

�YÁ¿5�y�=Â���Q

�Ibc©YN Lª*

ÃYbc=de¿²�$ÄÅ

Æ®¯Y]ÇdeÈÉÊ�>

�ª*=ËÌÈÉQÁL$Ä

Í�=ª*ËÌÈÉÎY8Ï

¿ÐÑÒH=*Ó±¿ÒÔ

=*ÓY¿ÐÑÒÕÖ=*�

×Ø±¿ÐÑÙÕÖ=*�

×ØYÚÛdeÜÝ²\Þß

��àá�â�ã��äåæ

çèéêÌëì©A[íîï

ðñ@/Eòà=ÕÅ+óë

ôõôö÷øùú�|ë�©

ûÌüüâ5v"w=bcd

e7Yª*³ý¿L)*þä

å)ÿ!�$"â

#v"wsty)*Y$

9bcdeXY ±S$Ä%²

ß&=Z�Yx¿ì©��âC

x¿¡Y v"w=ì©de@

²\��ÜÝ'àY (89t

y)*=)Ìâ*+Y5de¾

à7Y*N��YÄ/bc,h

�f¾x-fty)*Y Áv

"wbcde¿ !$% h�Y.

/(89sty)*=de®

0â²1Y5��¾7Y§*N¨

��YÄ/bc,h�f¾Y�

�Í2ÕÅ=Yy)*Y«yr

34�â �5ß&xÆ7v"

wì©��¿6u ·Í2Õ

Å¸=â N ��Yv"w7î

ï@/E=ÅÆFGIT8Y

[Sß9:L;<Þß--

=ë>?@AëBCë%Dü×

EFGFGY HIJ��K²

LëM.13bcNYÕÅOP

9îïQR/S=TUVW

éY ÕÅXY9îï>?Z[

=\]QR^_Y `P/Ea

�=�bëcde/Yfg9%

²èh=ðñijâ-f¡Yk

l5æçèéë ì©1m±¿

ì©ðñ`PéYnoI·�

�Í2ÕÅ¸â ZpYN ty

²)*¿./ÝN=â

()*

!"#$%&'()*+,-./012

34!!"#$%&&##'() !"#$%

+,-./!01234

!!!"#$%&!'()*

56! +,7-.8 **' 9

5

!

"

"

"

#

"

$

"

%

"

"$

"

#!

"

&'

6789:;<=>?8 #@ABCDE $

!"#

$ %

:

;

<

=

$%>?"

@ABC"

!

!"#!$%&'

!

()!*+,

!

-!.!/01&'

!

2&!34&'

!

&'56

!

789:;!<=>

((((((

?@ABCD3&'E

FG3

!

HI&'JKLM

NOPQ "RS1T "UV

WXYZ

"#$$#%

[

&'()

\]&'HI^"_`ab

cd" efghHIij"

kglmLiHInop

qrstuv#

DEFGHI:JKL"MNOPQ #!+

&'()*+,-./012

3456789:;<=>?@ABCDEFGH

IJK9LMNOPQRASTUVBWXYZ

[&\]^_C̀ ab:;b<=HcdDE9efgY

Z[&\hijkBlmn opqr>?W^Lp

49stuOPQRASvwxBWXNyzSvU

x{|}~B����n ��9t�!������

��opNSv@A�����[n

����WjE�9��[�!�OPQSvR

A�`a�7;b<=�cdDEB]^9Z8`a�

>�h�jkB�&\OPQRAn

“郑筱萸已经提起上
诉，案件进入二审程序了。”

6月8日，北京一中院一名法
官对记者说，目前，郑筱萸案
卷宗正准备移交北京高院。

据这名法官透露，郑筱
萸上诉的目的有两个，一是
对一审判其死刑“有异议”，
郑筱萸认为自己有从轻处罚
情节；二是对附加刑———没

收其个人全部财产也有“不
同看法”，认为法院可以没
收其非法所得，但自己的合
法财产不应被没收。

郑筱萸请求北京高院
“免其一死”的理由有三：一
是自己在中纪委“双规”期

间，主动坦白交代了有关部
门还没有掌握的300多万元
受贿款，符合“坦白从宽”政
策；二是认罪态度好，积极主
动配合有关部门对案件进行
调查，属于“认罪服法”；三
是赃款、赃物已全部退缴。

此前，5月29日，北京一

中院一审以受贿罪判处郑筱
萸死刑，剥夺政治权利终身，

没收个人全部财产；以玩忽
职守罪判处其有期徒刑7年，
两罪并罚，决定执行死刑，剥
夺政治权利终身，没收个人
全部财产。
“5月29日的开庭其实

就是宣判。”一名参加了开

庭的人士对记者说，“宣判
的时候，所有人员都要起立，
当审判长念到‘判处死刑’
后，稍微停顿了一下，但接下
来没有‘缓期二年执行’，这
时的郑筱萸两眼一闭，双腿
发软，就要瘫在地上了。因为

事先有所准备，旁边的两个
法警眼疾手快，扶住郑筱萸，
并给他戴上了手铐，以防不
测。这名正部级高官可能对
判处死刑没有心理准备，因
此反应比较强烈。不过对死
亡的畏惧也是人的本能。”

宣判后，郑筱萸被押往
公安部秦城监狱。

“对郑筱萸立案时，玩
忽职守方面的证据比较扎

实，受贿方面掌握的数额在
100多万元。”一名专案组人
员对记者说，“郑筱萸归案
后态度较好，主动交代了有
关部门还没有掌握的一些犯
罪事实。”

郑筱萸案发，源于他在就

任国家药监局局长时的两名
“干将”的落马。国家药监局
药品注册司司长曹文庄与医
疗器械司司长郝和平，是郑筱
萸在国家药监局公认的“左
膀右臂”，把持的两个部门是
药监局的两个“肥缺”，这两

人落马后最先检举揭发出来
的是郑筱萸的玩忽职守。

郑筱萸被“双规”后，开
始陆续交代问题。这名专案组
人员说，“有300多万元受贿款
是郑筱萸坦白交代出来的，当
时有关部门还没有掌握。”

有关部门掌握的受贿犯
罪事实与郑筱萸主动交代的
犯罪事实，两者的查证方式也
不同。前者是先从外围查起，
主要是从行贿人那里取得证
据，然后再正面接触受贿人郑
筱萸；而后者正好相反，是由

受贿人到行贿人的查证方式。
“虽然郑筱萸主动交代了受
贿事实，但一些行贿人并不承
认，所以调查起来难度较大，
需要反复做工作。”
“郑筱萸坦白交代问题

后，希望得到从宽处理。”一

名知情人告诉记者，在秦城
监狱时，郑筱萸曾与一工作

人员谈起自己的量刑问题，
郑筱萸的预期是无期徒刑，
死缓也能接受。此前，郑筱萸
对一些省部级官员受贿案了
解较多。
“这几年，法院对省部

级官员腐败案件的判决已经

形成了一个惯例，那就是常
常出现在判决书上的措辞：
受贿数额特别巨大，情节特
别严重，论罪应当判处死刑

（5Åy�），但鉴于被告人
能够坦白其受贿罪的大部分

罪行，认罪态度好，赃款已全
部退缴，及具有检举他人涉
嫌违法线索等情节，从轻判
处死缓。”清华大学一名研
究腐败问题的专家举例说，
“如原贵州省委书记刘方
仁，原云南省省长李嘉廷，原

公安部副部长李纪周，原安
徽省政协副主席王昭耀，原
河南省人大常委会副主任王
有杰，原黑龙江省政协主席
韩桂芝等等，翻开这些省部
级腐败官员的判决书，无一
例外都有上述措辞。法院在

对这些省部级官员腐败案件
的判决实践中，事实上形成
了一个对省部级高官从轻处
罚的模式。”
“省部级高官腐败案件

的影响大，全世界都在关注，
虽然中国不是判例法国家，但

这些高官腐败案件的个案判
决对其他腐败案件具有重要
的示范意义。”这名专家分析
说，“所以，这几年普通老百
姓都感觉中国对腐败贪官
‘轻刑化’了，有人甚至说贪
官的‘轻刑化时代’来临了，

根源就是省部级高官率先
‘轻刑化’了。当然，对省部级
高官‘轻刑化’也有大环境的
影响，譬如一些国际组织和海
外舆论对‘中国杀人过多’的
责难日甚，国内外舆论一直呼
吁中国取消经济犯罪的死刑，

中国调整了死刑政策———
‘少杀、慎杀、可杀可不杀者
尽量不杀’。所以，这几年才
出现了包括贪贿数额超过千
万元、数千万的巨贪，基本上
都找到被宽宥的借口，刀下留
人，被判处死缓。”

“显然，郑筱萸也想到
了这条从轻处罚的模式。所
以，北京一中院判处其死刑，
大大出乎其意料，自然没有
心理准备，在法庭上失态
了。”一名知情人说。

“二审改判的可能性很
小。”一名知情人士对记者

分析说，“去年12月22日，
郑筱萸被中纪委 ‘双规’，
一个月后，国务院召开常务
会议认定郑筱萸案是一起
‘严重失职渎职、以权谋私
的违纪违法典型案件。威胁
人民群众身体健康，严重损

害了党和国家形象’。郑被
‘双开’后，中纪委将案件
移交最高检，最高检安排反
贪总局和渎职侵权检察厅
联合对郑筱萸案件进行侦
查。案件经中纪委和最高检
两家查证，因此，二审包括

以后的死刑复核，在案件事
实认定和适用法律方面不
应该再有变化。”

北京一中院一名法官
也认为，二审改判的可能性
非常小。“一中院判决的省

部级官员腐败案件，二审包
括死刑复核还没有改判的
先例。”
“5月16日开庭，29日

宣判，中间还有两个周末，

再除去起草、打印、审核判
决书的时间，实际工作时间

也就一周。”这名法官说，
“按照法院内部惯例，只有

民愤极大，不杀不足以平
民愤的案件，才会这么快
判决。
“其实，从郑筱萸被

‘双规’ 到一审宣判死刑，
中间不到半年时间，速度非
常快。而其他一些省部级腐
败官员从‘双规’到判刑，
往往需要一年以上的时间，
这也是郑筱萸的 ‘与众不
同’之处。按照这个速度，二

审和死刑复核也会优先考
虑‘从重从快’这一刑事政
策。这也表明，政府要下决
心治理药品行业存在的问
题，不治理不行了，老百姓
怨声载道。”

北京一中院宣判郑筱萸
死刑后第二天（&q'"r），
新华社发表了题为《人民利
益高于一切》的特约评论员
文章。文章说，对郑筱萸案
的判决，充分体现了人民群
众的意志和愿望，充分体现

了法律公平正义的精神，充
分体现了我们党和政府坚
定不移惩治腐败分子的坚

强决心。
中国政法大学一名教

授认为，郑筱萸上诉成功
的可能性极其渺茫。“除非
在二审和死刑复核期间，
郑筱萸有重大立功表现，
譬如检举揭发他人犯罪，
并被查证属实，才有可能
改判死缓。因此，目前郑筱

萸的唯一救命稻草就是检
举揭发他人了。”
“《人民法院报》和《检

察日报》也多次发表文章，
一致认为法院对郑筱萸的
死刑判决是恰当的。”西北
政法大学教授陈明华分析

说，“两高” 的机关报向外
传达的信息非常明确，郑筱
萸受贿和玩忽职守犯罪情
节特别恶劣，社会危害程度
特别严重，达到了《刑法》
关于死刑的规定，死刑判得
合法有理。

中国人民大学法学院教
授何家弘则认为，判处郑筱
萸死刑除了法律上的原因
外，还有一个重要因素，那
就是“党和国家领导人惩治
腐败的坚强决心”。

郑筱萸的坦白交代虽
然也得到了法院的认可，

但法院认为鉴于 “郑筱萸
身为国家药品监管部门的
主要负责人，本应认真行
使国家和人民赋予的权
力，廉洁从政，但其置国家
和人民的重要利益于不
顾，严重破坏了国家药品

监管的正常工作秩序，危
害人民群众的生命、健康
安全，造成了极其恶劣的
社会影响，使国家和人民
利益遭受重大损失，情节
特别严重。虽有坦白情节，
也不能从轻处罚。”

一名反腐败专家分析
说，郑筱萸被判处死刑，打
破了近年来省部级腐败官
员“坦白、认罪、退赃”即可
免死的惯例，成为坦白也不
能从宽处理的第一个省部
级腐败官员。而且，这一判

决是在“少杀、慎杀”的大
背景下、是在省部级腐败官
员从轻处罚模式已经形成
惯例的情况下、是在专家学
者取消经济犯罪死刑的强
大呼声下作出的，因此需要
勇气和智慧。

“单从犯罪数额上看，
与其他一些省部级官员相
比较，譬如与王昭耀、李嘉
廷、王有杰等人相比，郑筱

萸的受贿数额较低，这样
看，好像郑筱萸的死刑判决

判重了。”中国政法大学一
名教授对记者说，“其实，对
郑筱萸坦白也不能从宽的
根本原因是其犯罪行为造
成了极其严重的社会后果，
药品与老百姓的生命健康
息息相关。”

何家弘教授认为，郑筱
萸犯罪对社会的危害不仅
仅是收了多少钱的问题，
“这些年，药品领域出现的
问题不能简单地用钱算，虽
然这些问题不是郑筱萸一
个人造成的，但他在位子

上，职责没有履行好，而渎
职和受贿的后果是联系在
一起的。因此，虽然是主动
交代了问题，犯罪数额也不
是最大，但由于危害严重，
也不能从轻处罚。在这里，
危害后果是第一位的，其次

才是犯罪数额。”
而陈明华教授则认为，

郑筱萸虽然有坦白的情节，
但在量刑上，这一情节属于
酌定情节而不是法定情节。
因此，即使坦白了，也可以
判处死刑。

中国政法大学一名教授
说，“即使郑筱萸不坦白交
代，仅仅有关部门掌握的
100多万元，也有可能判处

其死刑，因为其受贿和渎职
的危害后果极其严重，譬如

有药品生产企业使用虚假
申报资料获得了药品生产
文号的换发，其中6种药品
竟然是假药。而此前已有
这样的判例，1999年1月4
日，重庆綦江步行虹桥发
生整体垮塌事故，40人死

亡，綦江县委原副书记林
世元因受贿11万多元一审
被判死刑。”
“因为郑筱萸主政国家

药监局多年来
的受贿和失职
渎职，无数滥

竽充数的所谓
新药以高昂的
价格陆续粉墨
登场，一方面

掏 空 了 老 百
姓腰包，另一
方 面 让 老 百
姓饱受假药、
劣药之苦。”
一 名 医 学 专
家 痛 心 疾 首

地对记者说，
“郑筱萸造成
的危害，今后
才 会 慢 慢 凸
显出来。”
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